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“哟，说我是
爱国华侨，我真的

不敢当。在我心目中，
这个称号只有像陈嘉庚
先 生 那 样 的 人 才 当 得
起 。 我 做 了 一 点 事 情 ，
大家就给我这么多的荣
誉和称赞，就让我受之
有 愧 了 。” 美 国 归 侨 、
世界著名麻风病防治专
家李桓英近日在京接受
记者专访，谈到她5月获
得首届北京市华侨华人

“京华奖”特别荣誉奖时
如是说。

93岁的防“麻”女神李桓英是首都医科大学附属北京友谊医院热
带医学研究所研究员，现在仍像一个战士一样奋斗在一线，每天还坚
持正常上下班，每年还跟年轻人一起下乡监测调研。 “说老实话，我
做得还很不够，离祖国和人民的要求还有很大差距。现在我虽已耄耋
之年，但仍精力充沛，只要不是工作的累赘，就应该为消除麻风瘟神
而奋斗。彻底战胜麻风病是我终生的事业，事业未竟我不会退休。”她
说话铿锵有力，幽默而谦逊。

防“麻”女神

李桓英说：“只有把自己融入到祖国和人民的事业中去，只有这样
才能创造出人间奇迹，才能实现自身的价值！”

1921年出生于北京的李桓英，曾于1946年留学美国约翰霍普金斯
大学，毕业后成为世界卫生组织成立后的第一批官员，在雅司病防治
方面有着出色的表现。可正当世卫组织提出对其续签 5年合同的请求
时，李桓英却瞒着已移居美国的父母，走上了回国之路。“新中国刚刚
成立，当时是一穷二白、百废待举，医疗事业更是急需发展，我身为
她的儿女理应尽微薄之力！”

正是由于在传染病防治方面的丰富经验，1978年底，李桓英被组
织调往北京友谊医院热带医学研究所，开始从事麻风病防治研究。在
被派往美国进修考察前，她还特意来到滇桂黔等麻风病高发区，实地
了解中国麻风病现状。

1982年，带着“取经”得来的联合化疗法，李桓英来到云南省勐
腊县南醒村，建立世界上第一个无需住院的短程联合化疗试点。监

测显示，10年间，其“短程联合化疗”在全国监测的年均复发
率仅为0.03%，远低于世卫组织规定的1%的标准。

经过10年的监测论证期后，世卫组织于1994年正式
向全世界推广该疗法。而南醒村也摘除了“麻风村”

的帽子，成为中国版图上的行政村，从此它改名
为“曼南醒”，傣语意为“新生”。

“事业狂人”

“很多人谈‘麻’色变，其实麻风病是一种古
老、致残的穷病、落后病，越是经济落后地区，

就越可能是麻风病流行区。”李桓英认为，只
要我们的思想开放一些，就会发现它原来

并不可怕，并且能够被战胜。

现如今这种
病在城市里已几乎
销声匿迹，但过去，提
起“麻风病”三个字，足以叫
人心惊胆战。麻风菌通过侵蚀
并麻木外周神经，使患者皮肤失去
感觉和自我保护功能，最终因麻木外
伤导致感染。由于麻风菌尚不能在体外
培养，当今医学仍未解决预防接种的难题。

李桓英当年投身麻风病防治被朋友不解，对
此她很淡然乐观。麻风寨一般都山高路险，地处偏
僻，她长年奔波于下乡治病的途中，觉得开心的是看过
很多城市里没有的风景，也接触过书中不曾写到的人文风
俗。可为此，她也曾多次遭遇翻车、翻船等危险，数度骨折。

对于回国从事麻风病防治工作这一人生抉择，李桓英从来没
有后悔过。她说，“正是因为这个选择，让我实现了报效祖国、报效
人民的理想。”而投身为人民服务的事业，李桓英也找到了心灵的依
托。她把大西南的山区当成第二故乡，和当地群众结成亲人般的感
情。“我带给他们的是防病、治病的知识，而他们给予我的是全力的支
持和信任。他们成了我的寄托，我的依靠，我现在真的是离不开他们
了。跟淳朴的人在一起，心灵也得到了净化。”

李桓英在同事眼中是个“事业狂人”，为了事业可以豁出性命、不
计得失。李桓英老人一直未婚，全身心投入个人喜爱的事业。她豁达
地解释道：“我只有祖国观念，没有家庭观念。这样就可以放手工作，
没有后顾之忧。想干事业，就别怕付出，若要计较，就什么事也干不
成。能治好患者的病是我这一生最大的幸福。”

后继有人

李桓英是我国防治麻风病事业的先锋。年已93岁的她意识到，再
拼也拼不过时间，防麻事业要后继有人才能实现“无麻之志”。

时至今日，麻风病仍是威胁人类生理和心理健康的公共卫生问
题。虽然联合化疗非常有效，但全世界每年尚有 20 余万新病人被发
现，麻风流行病学中的许多问题尚有待研究解决，这影响了麻风病的
彻底控制。李桓英不断呼吁提高对麻风病的警惕性，她认为虽然目前
我国麻风发病人数很少，但随着流动人口的增加，发病和就诊往往打
破了流行地域的界限而分散出现，“无麻之志”的实现尚需极大努力。
为铲除麻风病，李桓英在培养防麻人才、提高基层防麻工作水平、提
高国际交流水平和关爱麻风病病患等方面倾注了大量心血。

随着联合化疗技术的日臻成熟，李桓英逐渐走进了国际治
麻专家的视野。为了提高研究的国际化水平，李桓英带领
的课题组与美国科罗拉多大学、英国剑桥大学等学校开
展了广泛的国际合作。她促成美国霍普金斯大学公
共卫生研究院为中国推荐微生物、分子生物学的
知名专家，并为促进麻风病的早发现，搭建
了分子水平免疫诊断的公共卫生人才培养
平台。

李桓英深深懂得，个人的力量是
有限的，只有做好人才的培养，依靠团队的共同努力，
才能达到奋斗的目标。

“实现一个没有麻风病的世界”，是李桓
英的人生理想。“事业没有完成，就不能
半途而废。”这是她的坚定信念。
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7 月 23 日，2014 海外华裔青少年中国寻根之
旅大型集结夏令营“相约广东·走进中山”开营仪
式在广东中山举行。来自美国、英国、马来西亚
等 23 个国家和地区共 850 多名海外华裔青少年相
聚广东，并相继在珠海、中山开展为期两天的夏
令营寻根活动。 龙宇阳摄

近千华裔聚中山开启寻根之旅近千华裔聚中山开启寻根之旅
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从 目 前 的 状 况 来 看 ，
“开店”几乎成为旅西华人
唯一的投资增值方式。

五六年前，西班牙经
济情况好的时候，面对繁
荣的市场和强劲的社会购
买力，“开店”的确不失为
一 种 简 单 、 实 用 ， 收 益
高、见效快的投资选择。
在这种情况下，旅西华人
有钱的投资开店，没钱的
借钱开店。

然而，随着大家从事
的行业市场饱和程度不断
加深，竞争的加剧，尤其
是近几年受到经济危机的
影响，“开店”作为华人首
选的投资方式所能带来的
利润已经日益减少，风险
却越来越高。

实际上，在当今社会
中，包括现在的西班牙，投资获利的方式不仅仅
只有“开店”这一种。特别是随着西班牙经济的
不断复苏，人们面临的投资机会和选择也越来越
多，有的机会要比“开店”好出许多。

如今，西班牙的出口和旅游业率先出现增
长，房地产市场基本已经见底，金融市场也在
不断地走高。这些都为旅西华人提供了许多可
以投资获利的机会。旅西华人要进一步地投资
发展，除了选择“开店”以外，还可以通过买
房、购买有价证券、介入旅游服务业等方式，
增加投资的选择面，分散单一开店的风险，让
手中的资金能用在风险最小、利润最高的“刀
刃”上。

面对西班牙旅游、金融证券等领域所带来的
投资良机，许多华人却依然在“开店”这个仍未
启动复苏步伐的小圈子里打转转，不断地屡败屡
战。

所以，在目前社会和经济日益发展，西班牙
经济复苏不断强劲的情况下，旅西华人要开放思
想，拓宽眼界和理念，尝试着去接受新事物，涉
足新领域。只有这样，大家才能跳出“开店”这
个旧有的藩篱，选择各种新的投资方式，获得收
益并赢得发展。

7 月 24 日，80 名来自瑞
士、马来西亚和日本的海外华

裔青少年在广西桂林练习书法。在
接下来几天的“中国寻根之旅”夏令

营活动中，华裔青少年们还将学习声
乐、陶艺、武术、剪纸、国画等中国传统
文化课程。 陆汉宝摄

华裔青少年
桂林练书法
华裔青少年
桂林练书法

本报电 （记者聂传清） 参加
2014年“水立方杯”海外华裔青少年
中文歌曲大赛总决赛的56名海外华裔
青少年，日前已经聚集北京，他们将
在北京“唱响”中文歌。

7 月 21 日，2014 年“水立方杯”
海外华裔青少年中文歌曲大赛新闻发
布会在京举行。北京市侨办副主任高
云超表示，此次大赛共有23个国家的
28家机构承办海外选拔赛，1500多名
选手参赛。海外各赛区现场观众人数
约两万人次。今年，大赛新增俄罗
斯、瑞士、阿根廷、智利等 4 个海外
赛区，覆盖面更广。

今年是北京成功举办奥运会 6 周
年，也是中华人民共和国成立 65 周
年。高云超说，举办“水立方杯”海
外华裔青少年中文歌曲大赛具有特别

重要的意义。他说，“水立方杯”大
赛自 2011 年开始，已经连续 4 年举
办，今年是第四届。

本次大赛，共有56名优胜者来京
参加总决赛。其中，年龄最大的 23
岁，最小的 14 岁，男选手 22 名，女
选手34名。从7月22日开始，选手们
集中进行才艺培训。27 日将进行初
赛，8 月 3 日进行 10 强选手决赛，决
出本次“水立方杯”的金、银、铜
奖。8月8日晚举办颁奖晚会。

本次大赛由国务院侨务办公室、
北京市人民政府、中华全国青年联合
会等共同主办。

本报电 （肖列） 应中国
华侨历史学会、中国华侨华
人历史研究所之邀请，英国
诺丁汉大学当代中国学学院
高级研究员、中国移民研究
中心负责人武斌日前在京作
了题为“中国留学生在海外
华人社区建设中的作用”的
学术讲座。他根据自己对英
国诺丁汉华人社会的研究，
发布了他的“留学生如何参
与海外华人社区建设”、“大
学如何在海外华人社区发展
中发挥作用”的课题成果。

武斌指出，近年来，海
外华人社会结构发生了很大
变化。在英国，华侨华人人
口也出现了较大增长，2009
年，英国官方统计数字达到
近 60 万 人 。 在 英 国 的 留 学
生，来自中国大陆的学生增
长迅速。据统计，2000 年英
国有华人留学生约 2 万人，
2011年华人留学生增加到了8
万人，增加的人数几乎全部
来自中国大陆。在诺丁汉，

近年来华人人口增长迅速，2011 年，华侨华人超过 1 万人，占当
地总人口的0.82%，这个比例和华侨华人在英国的整体情况比较接
近，其中诺丁汉的中国留学生约占当地华侨华人总数的40%。

近年来，武斌在研究的基础上，提出了“建设海外华人社
区”的概念。他认为，华人社会问题不是华人自身的问题，不能
完全靠他们自己解决；所有利益相关方，包括中国和所在国政府
的参与不可缺少；海外华人社区内部不同群体之间的平等交流、
互动至关重要；打破现有的交流障碍，需要探索和构建新的沟通
平台。

他着重研究了留学生与大学的关系，认为，在华人社区建设
中，留学生与大学的作用明显。中国留学生的社会实践对当地华
人社会的整合与融入是有作用和影响的。

为实现这一目标，武斌及其团队开展了一系列海外华人社区
建设的可行性探索实践，如组织圆桌会议讨论行动方案、开设全
球公民意识与华人社区发展培训课程、组织学生自愿者参与当地
社区发展项目、建立诺丁汉大学华人社区发展论坛合作网络、开

展诺丁汉华人社
区转型与大学参
与的合作调研、
举办华人社区发
展节、召开大学
全球化与当地社
区 发 展 研 讨 会
等。
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56名华裔青少年聚京再唱中文歌

“马航MH17空难发生后，我们
华侨华人跟荷兰当地人的感受一
样，根本不敢相信这是事实。”欧洲
侨爱基金会会长徐建英日前接受中
新社记者连线采访时说，目前荷兰
侨界正积极向遇难者家属伸出援手。

徐建英说，尽管空难发生至今
已有数日，但荷兰国内仍处在举国
哀悼的氛围之中，很多地方降半旗
致哀。为了表达沉痛之情，旅荷华
侨华人也纷纷举办向遇难者致哀的
悼念会。

据她了解，荷兰侨界正通过各
种方式安抚、慰问遇难者家属。她
说：“侨界人士之间互相联系，帮忙
查询有关资料，及时与遇难者家属
联系等。大家的想法很一致，能帮
就尽量帮。”不仅如此，由徐建英带
领的欧洲侨爱基金会的“爱心妈
妈”们还亲自为遇难者家属做心理
辅导。

“今年 3 月份，我刚刚失去爱
子，亲身经历了那种撕心裂肺和肝
肠寸段，这心情是旁人无法理解

的。”徐建英说，短短几个月的时间
里，她一下子有了很多人生感悟，
情绪也逐渐平复下来。

此次马航空难发生后，徐建英
第一时间把自己战胜悲痛的经历分
享给了遇难者家属。在她看来，人
在遇到困难时一定要坚强勇敢，化
悲伤为奋斗的动力。“我把自己的这
种精神传达给遇难者家属们，希望
他们能像我一样坚强，早点走出阴
影。”

创建于 2009 年的欧洲侨爱基金
会，由侨居荷兰的一群“爱心妈
妈”自发成立。该会秉承中华民族
团结互助、扶贫济困的传统美德，
热心公益事业，鼓励和感染了一大
批爱心人士加入，受到荷兰各界人
士的赞赏和响应。

本报电 （索有为、李怡
青） 广东汕头市市长郑人豪日
前在接受 2014“主流媒体看广
东”采访团采访时称，汕头正
在凭借扩容提质的思路兴建海
湾新区，打造中国华侨经济文
化合作试验区。

郑人豪说：“我们将依托海
湾新区填海的20平方公里，打造
一个类似深圳前海和珠海横琴、
厦门海西的新的发展平台。”

郑人豪表示，汕头将把海
内外潮汕的华侨华人资源能量
调动起来，共同建立 21 世纪的
海上丝绸之路，同时借此平台
吸 引 一 大 批 现 代 服 务 业 、 金
融、自贸等方面的产业落户到
汕头，推动汕头经济的大发展。

“爱心妈妈”的心理辅导
杨凯淇
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